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Развитие

Члены профсоюза стали ча-
ще активировать личный каби-
нет на сайте программы лояль-
ности РОСПРОФЖЕЛ. Это да-
ет им ряд преимуществ перед 
теми, кто еще не открыл его: в 
личном кабинете содержатся 
уникальные предложения.

Это подключение к специ-
альным тарифам мобильной 
связи, скидка по ипотечной 
программе, а также по различ-
ным видам страхования, авиа-
билеты. Кроме прочего в лич-
ном кабинете в виде QR-кода 
сохранен сам электронный 
профсоюзный билет. Так что 
теперь есть возможность поль-
зоваться преференциями в 
двух вариантах — с помощью 
пластиковой карты и мобиль-
ных устройств.

В 2022 году члены профсо-
юза активировали более 20 
тыс. личных кабинетов, что в 
1,4 раза больше, чем годом ра-
нее.

«Это связано с более удоб-
ным и понятным интерфей-
сом личного кабинета и стра-
ницы в целом, а также воз-
можностью воспользоваться 
действующими мобильными 
приложениями программы», 
— говорит руководитель Де-
партамента социального раз-
вития аппарата ЦК РОСПРОФ-
ЖЕЛ Оксана Яхиен. 

Напомним, что в прошлом 
году РОСПРОФЖЕЛ обновил 
сайт программы лояльности 
https://rpz-card.ru/. Он стал 
более динамичным, появился 
новый функционал програм-
мы.

Окончание на стр. 05

Когда музы  
не молчат

Концертная бригада 
Центрального дома культуры 
железнодорожников выступила 
перед участниками СВО. Стр. 02

В осмотрщиках  
только девушки

В парке А эксплуатационного 
вагонного депо Пермь-Сортировочная 
осмотрщиками-ремонтниками 
работает только прекрасный пол. Стр. 06

С любимыми  
не расставайтесь

Стр. 07
Чудесная история 
спасения поэта Александра 
Кочеткова и его «Баллада 
о прокуренном вагоне».

Новости

Творческое 
соревнование

Для участия в онлайн-конкур-
се детского творчества «Помним. 
Гордимся!» зарегистрировались 
9,4 тыс. человек. Подано было 
3497 детских работ. Самыми ак-
тивными оказались дети членов 
РОСПРОФЖЕЛ с полигонов Мо-
сковской, Западно-Сибирской и 
Северной железных дорог.  

Победители станут известны 
до 4 мая. По результатам открыто-
го голосования, в котором примут 
участие зарегистрированные на 
сайте проекта болельщики, опре-
делят и обладателей приза зри-
тельских симпатий. Авторы луч-
ших работ получат памятные по-
дарки.

Напомним, конкурс приурочен 
к 80-летию Победы советского 
народа в Сталинградской и Кур-
ской битвах.

На пути 
к сотрудничеству

В рамках подписанного Ме-
морандума о приграничном со-
трудничестве между РОСПРОФ-
ЖЕЛ и Белорусским профсоюзом 
транспорта и коммуникаций в 
Смоленске состоялось трехсто-
роннее совещание организаций 
профсоюзов железнодорожни-
ков. 

Как рассказал председатель 
Дорпрофжел на Московской же-
лезной дороге Дмитрий Шулян-
ский, на встрече были намечены 
пути совместных действий и со-
трудничества между дружествен-
ными государствами по вопросам 
увеличения и мотивации проф-
союзного членства, социальной 
защищенности, организации до-
суга и культурно-массовой рабо-
ты, молодежной политики проф-
союзов.
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Программа уникальных 
возможностей 

Фото Владислава Куликова

Все чаще члены профсоюза по программе лояльности предпочитают делать онлайн-покупки

На 10% 
проиндексирована 
заработная плата 

работников АО 
«Вагонреммаш» 
с февраля этого 

года. 
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В 2022 году 
через личный 

кабинет по 
программе 

лояльности:

Приобретено 
1197 полетных 
сегментов на 
8,8 млн руб. 
со скидкой 
РОСПРОФ- 
ЖЕЛ 

50% желез- 

8297 
Подклю- 
чено 7190 
абонентов  
к «профсоюзным 
тарифам» 
на мобильную 
связь

оформивших ипотечные 
кредиты в 2022 году 
воспользовались скидкой 
«Корпоративный клиент»  

осуществлено 

(в том числе из 
личного кабинета 
члена проф союза)

вой компании, 10% 

нодорожников, 

переходов 

купили страховку 
с профсоюзной  

скидкой

на ресурс страхо-
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Волонтерство 

Когда музы 
не молчат  

Концертная бригада Цен-
трального дома культуры же-
лезнодорожников (ЦДКЖ) езди-
ла в Курскую область для высту-
пления перед участниками СВО. 
О том, как проходили концер-
ты, «Сигнал» беседует с режис-
сером концертной программы, 
заместителем директора ЦДКЖ  
Максимом АКСЕНОВЫМ.

— Максим Ни-
колаевич, когда 
была создана кон-
цертная бригада и 
как долго готови-
лась программа 
выступления пе-
ред участниками 
СВО?

— Идея создать агитбригаду 
для выступления перед наши-
ми воинами появилась в нача-
ле этого года. Мы с директором 
ЦДКЖ Евгением Сергеевичем 
Чирковым строили планы орга-
низации концертов для участни-
ков СВО, которые теперь осуще-
ствились.

На совещании у заместителя 
начальника Московской желез-
ной дороги Дмитрия Юрьевича 
Хворостова была поставлена 
задача в преддверии Дня за-
щитника Отечества сформиро-
вать и отправить агитбригаду в 
Курск, где в госпитале лечатся 
раненые участники спецопера-
ции, и город Суджу, где служат 
десантники, которые обеспечи-
вают тыловые прикрытия. При 
поддержке председателя Дор-
профжел на Московской же-
лезной дороге Дмитрия Алек-
сеевича Шулянского была орга-
низована сама поездка. 

Несмотря на сжатые сроки 
была сформирована и бригада. 
В нее вошли лауреаты фестива-
ля-конкурса «Россия-Транзит» 
певцы Екатерина Линковски и 
Ринат Хуззятов, лауреат меж-
дународных и всероссийских 
конкурсов эстрадного искус-
ства скрипач-виртуоз Степан 
Мезенцев. Я называю их за-
слуги, чтобы дать представле-
ние об уровне нашей творче-
ской бригады, члены которой, 
не раздумывая, согласились 
выступить перед участниками 
СВО, скорректировав ранее на-
меченные планы. 

— Наверное, в программе 
концерта были в основном во-
енные, патриотические песни? 

— Как раз нет. Мы сразу до-
говорились, что упор на патри-
отизм делать не надо. Ведь лю-
ди, которые воюют на передних 
рубежах, — безусловно, патри-
оты. И не надо их учить Родину 
любить. Поэтому программу мы 
составили из известных лириче-
ских песен, которые бы отвлекли 
ребят от военных будней, дали 
им возможность расслабиться, 
отдохнуть. 

Уже на первом концерте в 
госпитале я понял, что это бы-
ло правильное решение. В ма-

леньком зале, где мы выступали, 
создалась удивительно теплая, 
домашняя обстановка. Ребята 
внимательно слушали наших ар-
тистов, сжимали в руках детские 
рисунки и письма, вложенные в 
подарки от Московской желез-
ной дороги. 

После выступления мы по-
говорили с ними, пожелали им 
скорейшего выздоровления. Ре-
бята нам рассказали о себе, о 
службе, о тех, кто ждет их дома — 
в Сибири, на Дальнем Востоке, в 
Нечерноземье, в других регионах 
России, просили приезжать еще. 

Не менее трогательный кон-
церт был на следующий день в 
Судже. Он проходил в Доме на-
родного творчества Суджанско-
го района, вместе с нами уча-
ствовали местные самодеятель-
ные коллективы — фолк-группа 
«Денница», студенческий хор 
Суджанского колледжа искусств 
имени Н. В. Плевицкой, мужской 
квартет «Аккорд», певица Яна 
Чайкина.

Со сцены звучали народные 
лирические и зажигательные ка-
зачьи песни, произведения со-
временных авторов. Зал, где со-
брались офицеры и солдаты-де-
сантники, а также местные жи-
тели, радостно принимал арти-
стов. Когда концерт закончился, 
раздался шквал аплодисментов, 
исполнителей вызывали на бис, 
не хотели отпускать. Ребята про-
сили артистов приехать еще…

Отдельное спасибо за помощь 
в организации концертов хочется 
сказать министерству культуры 
Курской области и лично заме-
стителю начальника Московской 
железной дороги по территори-
альному управлению Мухарбеку 
Магомедовичу Озиеву. 

— И вы приедете? 
— Конечно. У нас в планах 

— создать постоянно действую-
щую концертную бригаду, в ко-
торую войдут не только москов-
ские артисты и творческие кол-
лективы ЦДКЖ, но и артисты с 
дорог, в том числе самодеятель-
ные, которые иной раз дают фо-
ру профессионалам.

Уже сложились прочные 
творческие связи с коллекти-
вами ДКЖ из Ярославля, Крас-
нодара, Самары, которые вой-
дут в нашу формирующуюся 
агитбригаду. Надеюсь, их круг 
расширится. Мы хотим подго-
товить программу по заявкам 
— попросили наших товарищей 
из дорожных профсоюзных ко-
митетов спросить у ребят, ка-
кие песни они хотят услышать 
на этих концертах, какие тан-
цы увидеть, какую музыку по-
слушать. Программу плани-
руем подготовить ко Дню По-
беды и ко Дню России. Дадим 
концерты для участников СВО, 
поедем, надеюсь, в Донецк, Лу-
ганск, Мариуполь. 

Беседовала  
Ирина Павлова 

Фотофакт
Решением правления ОАО «РЖД» по итогам работы за IV квартал 2022 года в 
соревновании трудовых коллективов первое место с вручением свидетельства 
присуждено коллективу Западно-Сибирской железной дороги.
Генеральный директор — председатель правления ОАО «РЖД» Олег Белозёров 
и председатель РОСПРОФЖЕЛ Сергей Черногаев 2 марта вручили награды 
коллективам-победителям на Западно-Сибирской магистрали. 
«Ваша победа — это результат эффективной работы трудовых коллективов, 
руководителей, профсоюзного актива», — отметил Сергей Черногаев.
Итоги соревнования подводятся в компании ежеквартально. Лидеры рейтинга 
определяются среди структурных подразделений и хозяйств, в каждой 
классификации свой перечень основных показателей, от выполнения которых 
зависят результаты соревнования.

Вопрос-ответ 

Правовая консультация 
На вопрос членов профсо-

юза отвечает правовой ин-
спектор труда Дорпрофжел на 
ДВЖД Елена Конфедератова. 
Редакция напоминает читате-
лям, что наиболее полную и 
достоверную информацию, ка-
сающуюся прав и обязанностей 
работников, не стоит искать в 
соцсетях. Ее можно получить у 
специалистов профсоюза.

Работодатель на-
правляет меня сроч-
но в служебную ко-
мандировку, от ко-

торой я отказался по причине 
того, что не был предупрежден 
о поездке своевременно (заранее). 
Правомерен ли мой отказ от ко-
мандировки? 

Поездка работника в ко-
мандировку осуществляется по 

распоряжению работодателя и 
предполагает выполнение им 
служебного задания вне места 
постоянной работы. Право рабо-
тодателя направить работника в 
служебную командировку пред-
усмотрено статьей 166 ТК РФ. 
Согласие работника на команди-
ровку не требуется. 

Не могут быть направлены в 
командировку только некоторые 
категории работников, перечис-
ленные в ТК РФ: заключившие 
ученический договор, за исклю-
чением случаев, когда команди-
ровка связана с ученичеством 
(статья 203 ТК РФ), беременные 
женщины (часть первая статьи 
259 ТК РФ), работники в возрасте 
до 18 лет (статья 268 ТК РФ). Толь-
ко с согласия работника и при ус-
ловии письменного уведомления 
о возможном с его стороны от-

казе от командировки могут быть 
направлены в командировку ли-
ца, указанные в части второй ста-
тьи 259 и статье 264 ТК РФ.

В отношении остальных ка-
тегорий работников исключений 
не предусмотрено. Они впра-
ве отказаться от командировки, 
только если это прямо пред-
усмотрено их трудовым дого-
вором или в нем оговорено, что 
работник исполняет трудовые 
обязанности исключительно по 
месту, оговоренному в трудовом 
договоре.

В остальных случаях отказ 
работника от служебной коман-
дировки без уважительных при-
чин является нарушением тру-
довой дисциплины.

Наложение дисциплинарного 
взыскания в данном случае осу-
ществляется в общем порядке.

?

ЖТК 

Блины с доставкой на «окно»
Ирина Токарева,  
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург 

В Екатеринбургском фили-
але АО «ЖТК» в Масленую не-
делю угощали блинами желез-
нодорожников, занятых на ре-
монтно-путевых работах.

«Мы решили, что прекрас-
ная русская традиция не должна 
обойти стороной и тех, кто нахо-
дится далеко от дома, и пригото-
вили сюрприз — доставку бли-
нов к месту проведения работ на 
станции Нижняя Салда», — гово-
рит руководитель филиала Олег 
Гервик. 

И удивиться железнодорожни-
кам было чему: сотрудники ЖТК в 
национальных костюмах под на-
родную музыку угощали их лаком-
ствами из богатого блинного меню. 

«Сегодня здесь трудились 
почти 80 человек, это работники 
Нижнетагильской, Кушвинской, 
Серовской и Верхнекондинской 
дистанций пути, а также ПМС-
169, 167, 170, 171, 43, 254, — уточни-
ла председатель первички фи-
лиала Наталья Воробьева. — Мы 
не просто накормили людей, а 
внесли разнообразие в их тру-
довые будни, подарили хорошее 
настроение».

Железнодорожники между 
собой делились впечатлениями 

и признавались, что ни разу та-
кого на «окнах» у них не было. 
Судя по положительной реак-
ции, которую вызвала «выездная 
Масленица», сотрудники ЖТК с 
идеей не ошиблись. 

«Такую практику продолжим, 
— заверил Олег Гервик. — Поду-
маем и над другими праздниками. 
Дело это нужное, ведь хорошее 
настроение, которым зарядились 
железнодорожники, скажется и 
на их рабочем настрое».

Фото Дорпрофжел на СвЖД
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Регион 

Комфортная стройка
Екатерина БЕЛОВА,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Владивосток 

Техническая инспекция тру-
да Владивостокского филиала 
Дорпрофжел на ДВЖД провери-
ла условия труда работников АО 
«Мосметрострой», занятых на 
строительстве объекта  «Обход-
ной участок Шкотово — Смоля-
ниново Дальневосточной желез-
ной дороги».

Задача масштабного инфра-
структурного проекта, располо-
женного в Приморье, — «сгладить» 
сложный горный профиль пути. 
Его реализация идет по плану. На 
возведение двух однопутных тон-
нелей длиной 1450 м каждый креп-
кие морозы, ударившие по Примо-
рью в январе, не повлияли.   Пер-
вые 500 м успешно пройдены.

Проходку искусственных соо-
ружений строители начали в авгу-
сте прошлого года с четырех ство-
лов одновременно.    

Подземная стройка  кипит и 
днем, и ночью. В каждом забое, 
сменяя друг друга, работает звено 
во главе с бригадиром, это не счи-
тая специалистов смежных про-
фессий — слесарей, электриков, 
водителей. Горный комбайн вгры-
зается в породу, формируя лоб за-
боя. Для удержания грунта дела-
ется временная крепь. Затем за-
езжают машины с бетоном, чтобы 
укрепить ее. Так строители шаг за 
шагом отвоевывают пространство 
у сопки.

Темп взят стахановский: 35 м 
в месяц по каждому забою. И это 
несмотря на то, что приходится 
работать в сложных геологических 
условиях: здесь наблюдается по-

вышенная обводненность участка. 
Поэтому от взрывных работ при-
шлось отказаться в пользу специ-
альных методов, стабилизирую-
щих горную породу.

 Как говорят строители, холод-
ная погода не повлияла на  про-
цесс, единственное — тяжелая ав-
томобильная техника чувствитель-
на к минусам.

Тоннельщики  идут друг другу 
навстречу,  планируя  встретиться 
к концу 2024 года.

На возведении двух тоннелей в 
общей сложности трудятся более 
770 человек, многие из которых — 
командированные работники. 

На   площадке, где находит-
ся восточный портал, разместил-
ся  городок строителей с необхо-
димой инфраструктурой. Хорошая 
столовая, полноценное питание 
— еду привозят со станции Смоля-
ниново.  В поселке находится и об-
устроенное общежитие, в планах 
— возведение еще одного.  

«Проверка показала, что люди, 
командированные в Приморье с 
разных уголков России, и работаю-
щие здесь наши земляки находят-
ся под «крылом» профсоюза, пол-
ностью контролирующего  ситуа-
цию. Здесь  созданы  комфортные 
условия для работы и отдыха. Все 
недостатки в области охраны тру-
да, выявленные во время инспек-
ции, будут устранены в ближайшее 
время, заверили руководители 
объекта строительства. С админи-
страцией налажено плодотворное 
сотрудничество, — прокоммен-
тировал технический инспектор 
труда Владивостокского филиа-
ла Дорпрофжел на ДВЖД Андрей 
Россомахин. — Ну, а мы будем про-
должать инспектировать эту боль-
шую стройку».      

Ремонтники 

Итоги года
Ирина Павлова,  
корр. «Сигнала»

Контингент сохранили и 
зарплату повысили. Таковы 
итоги выполнения коллектив-
ного договора Центральной ди-
рекции по ремонту пути (ЦДРП) 
за прошлый год, подведенные 
на совместном заседании руко-
водителей филиалов дирекции 
и председателей ППО.  

Заместитель начальника 
ЦДРП по кадрам и социальным 
вопросам Андрей Симаков отме-
тил, что прожитый год был не из 
легких: сказались последствия 
пандемии, были скорректирова-
ны в сторону уменьшения объе-
мы работы, а это грозило сокра-
щением штата. Пришлось эко-
номить: отказаться на какое-то 
время от проводников вагонов 
сопровождения, уменьшить ре-
монт техники, отказаться от по-
купки новых модулей.

«В результате, — отметил Ан-
дрей Симаков, — практически ни 
в одной дирекции не вводили 
режим неполного рабочего дня 
и не сокращали работников. Вы-
полнили и даже немного нара-
стили объемы производства. При 
этом обеспечили рост зарплаты 
на 18,2%. Этого показателя уда-
лось достичь за счет индексации 
(12,1%), резервов ЦДРП (6,1%), в 
том числе — точечного увели-
чения зональных надбавок с 0,8 
до 1,4 млрд руб., увеличения пре-
мии машинистам с 60 до 90% и 
увеличения численности работ-
ников на Восточном полигоне с 
высокой зарплатой».

В прошлом году практически 
все ПМС работали не только до-
ма, но и выезжали на Дальний 
восток, в Забайкалье.

Подразделения ЦДРП в ми-
нувшем году потратили на меро-
приятия по охране труда почти 
3% от общих годовых расходов. 
На 2035 рабочих местах, где тру-
дятся 8336 человек, были улуч-
шены условия труда. 

Роль профсоюза в совершен-
ствовании охраны труда отметил 
заместитель председателя РОС-
ПРОФЖЕЛ Андрей Карабанов, 
который рассказал о введении 
14 новых моделей спецодежды, 
улучшенных с учетом пожела-

ний работников, о закупке 153 
единиц модулей. По предложе-
нию профсоюза, подчеркнул он, 
в компании «РЖД» разработа-
ны и утверждены методические 
рекомендации по обеспечению 
питьевой водой, приняты из-
менения в федеральный закон 
«О  железнодорожном транс-
порте в Российской Федерации», 
определяющие освобождение от 
НДФЛ стоимости предоставлен-
ного работодателем в «окна» го-
рячего питания. 

Председатель ППО Дальне-
восточной дирекции по ремонту 
пути Олег Кутенких отметил, что 
большим подспорьем работни-
кам стала введенная в прошлом 
году премия к отпуску.

«Много было сделано и по 
другим вопросам, — продолжил 
он. — Однако есть проблемы. В 
ДРП эксплуатируется 70 моду-
лей сопровождения, 18 из ко-
торых мы получили в позапро-
шлом году. Сейчас не решен во-
прос ремонта внутреннего обо-
рудования вагона, в том числе 
дизелей, которые стали из строя 
выходить. Своими силами мы их 
ремонтировать не можем, надо 
найти выход». Кутенких также 
поднял вопрос об обеспечении 
работников питьевой водой на 
рабочих местах в соответствии с 
санитарными нормами, а при не-

обходимости — бутилированной, 
договор на поставку которой на 
2023 год пока не заключен.

Председатель ППО Москов-
ских дирекций по ремонту пу-
ти и по ремонту путевых ма-
шин Александр Агриомати внес 
предложение включить ма-
стеров в перечень профессий, 
представители которых имеют 
право на климатические над-
бавки. «Наши мастера, — пояс-
нил он свою позицию, — работа-
ют вместе с монтерами пути на 
«окнах» по 12 и по 14 часов — как 
зимой, в том числе и в тридца-
тиградусный мороз, так и летом, 
в сильную жару. Но монтеры 
получают надбавку, а мастера 
— нет». Агриомати также пред-
ложил организовывать питание 
в «окнах», минуя ЖТК, и самим 
закупать продукты. Он сослался 
на положительный опыт пилот-
ных проектов. 

«Главное здесь, — ответил 
на это предложение Симаков, — 
проведение нормальных торгов, 
чтобы обеспечить продуктами 
питания. Мы не настаиваем на 
том, чтобы все питались сами 
или только через ЖТК. Требо-
вание одно: чтобы питание было 
горячим и вовремя. Если гаран-
тировано будет как качество пи-
тания, так и его своевременная 
доставка, не возражаю». 

Условия труда 

Привели в соответствие
Елена ПАВЛОВА,  
корр. «Сигнала»

У работников линейно-
го пункта заступления локо-
мотивных бригад Централь-
ного эксплуатационного де-
по на станции Москва-Пас-
сажирская-Белорусская АО 
«Центральная ППК» улучши-
лись условия труда. В выигры-
ше и машинисты, ожидающие 
здесь получения маршрутных 
листов.

В профком АО «Центральная 
ППК» обратился именно маши-
нист. «Он сообщил о том, что в 
данном пункте заступления ло-
комотивных бригад помещения 
не соответствуют требованиям 
охраны труда», — рассказывает 
технический инспектор труда 
ЦППК Вячеслав Калашников.

Вместе с главным специа-
листом по охране труда и по-
жарной безопасности Вячеслав 
Калашников выехал на место с 
проверкой. 

Менее года назад ЦППК для 
размещения в данном месте ли-
нейного пункта арендовала тре-
тий этаж пятиэтажного здания, 
стоящего на балансе ФПК.

«Мебель и оргтехника были 
в наличии, но сами помещения 
не отвечали требованиям охра-
ны труда. Понятно, что ремонт 
там просто не успели сделать, но 
ухудшать условия труда работ-
ников не должно ничто. Поэтому 
нами было принято решение со-
ставить акт и выдать представле-

ние работодателю на устранение 
нарушений», — говорит Вячеслав.

Недостатков в условиях труда 
работников было выявлено мно-
жество: неисправные смесители 
на раковинах, старые люминес-
центные светильники, не способ-
ные обеспечить достаточное ос-
вещение, недоделанные откосы 
окон в помещении нарядчиков, 
проломанные потолочные по-
крытия с разводами от подтеков, 
сломанные розетки, разбитые и 
ободранные двери, которым лет 
50, окна без подоконников, ста-
рые унитазы без стульчаков, без 
крышек на бачках, причем смыв 
осуществлялся с помощью опу-
щенного в бачок шланга, так как 
не работала запорная арматура. 

Работодатель на представле-
ние техинспектора отреагировал 
положительно: помещение от-
ремонтировали. Заменили пото-
лочное и напольное покрытие, 
унитазы и смесители в санузлах, 
освещение стало светодиодным, 
в надлежащее состояние при-
ведены электрооборудование и 
электропроводка, на окна уста-
новлены откосы, покрашены сте-
ны. Помимо этого, в помещении, 
где локомотивные бригады ожи-
дают маршрутные листы, устано-
вили микроволновку, чтобы при 
необходимости можно было ра-
зогреть еду. 

И все это свершилось бла-
годаря социальному партнер-
ству. 

Проходку искусственных сооружений строители начали в августе 

прошлого года

Фото Дорпрофжел на ДВЖД

Фото Владислава Куликова
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Интервью

С учетом нормативов  
По трудовому законодатель-

ству, при принятии того или 
иного решения работодатель 
должен учитывать мнение вы-
борного коллегиального органа 
профсоюзной организации. При 
участии РОСПРОФЖЕЛ прини-
маются и различные локаль-
ные нормативные акты, напри-
мер инструкции по охране тру-
да и программы по улучшению 
условий и охраны труда. О том, 
как это происходит, рассказал 
руководитель технической ин-
спекции труда профсоюза — 
главный технический инспек-
тор труда Андрей ЛАЗАРЕВ.

— Андрей Ген-
надьевич, каким 
образом происхо-
дит согласование 
этих документов с 
профсоюзом?

— У каждого ра-
ботодателя, будь то ОАО «РЖД» 
или иная компания, в которой ра-
ботают члены РОСПРОФЖЕЛ, есть 
нормативные документы, в соот-
ветствии с которыми они обязаны 
перед принятием решения отпра-
вить проект нового локального ак-
та первичной профсоюзной орга-
низации. 

Если у первички нет возраже-
ний относительно содержания до-
кумента, она дает согласие на его 
подписание. Если есть — сообщает 
о них работодателю в рабочем по-
рядке или подготовив постановле-
ние об отклонении документа. 
Надо сказать, что работодатель не 
всегда соглашается с предложени-
ями профсоюза, и тогда мы про-
должаем совместную работу над 
поиском устраивающего обе сто-
роны варианта.

Проекты инструкций по охра-
не труда и программ по улучше-
нию условий и охраны труда со-

гласуются профсоюзными коми-
тетами первичных профсоюзных 
организаций на трех уровнях. Это 
первички структурных подразде-
лений, первички региональной 
дирекции или Дорпрофжел, или 
организаций прямого подчинения, 
к которым относятся ППО, дей-
ствующие вне холдинга «РЖД», 
первички филиалов ОАО «РЖД». 
На всех уровнях в этом процессе 
также участвует техническая ин-
спекция труда профсоюза.

— Для чего вообще профсоюзу 
участвовать в разработке норма-
тивных документов — работода-
теля разве необходимо контроли-
ровать?

— В первую очередь профсо-
юзные организации и техническая 
инспекция отслеживают то, что 
связано с условиями и охраной 
труда. Безусловно, в основном все 
работодатели нацелены на улуч-
шение условий труда. А мы кон-
тролируем, чтоб были соблюдены 
все требования и нормативы, за-
крепленные в регламентирующих 
документах. 

Например, чтобы соблюдался 
питьевой режим. Или другой при-
мер — при согласовании норматив-
ного документа, связанного с набо-
ром инструментов в готовальне в 
кабине локомотива, возник вопрос, 
связанный с местом ее хранения. 
А по предложению главного тех-
нического инспектора Дорпроф-
жел на ЮУЖД Андрея Нейвирта в 
программу по обеспечению сани-
тарно-бытовых условий для работ-
ников Южно–Уральской дирекции 
моторвагонного подвижного со-
става на 2022—2024 годы был вклю-
чен пункт об обустройстве дома 
отдыха локомотивных бригад на 
станции Оренбург.

В прошлом году наибольшее 
количество замечаний было свя-

зано с тем, что теперь, в соответ-
ствии с изменением Трудового 
кодекса, во всех инструкциях по 
охране труда должны содержаться 
перечни профессиональных ри-
сков. В связи с этим все работода-
тели должны были пересмотреть 
достаточно большой массив ин-
струкций.

— Какова статистика по рас-
смотренным профсоюзом доку-
ментам и каковы планы на этот 
год?

— Это в буквальном смысле 
тысячи локальных нормативных 
актов. Например, первички на ме-
стах за прошлый год согласовали 
почти 39 тыс. инструкций по охра-
не труда, 2134 программы по улуч-
шению условий и охраны труда, 

688 программ по улучшению са-
нитарно-бытовых условий работ-
ников. 

Дорпрофжелы — 1033 инструк-
ции и суммарно 192 программы. 

Техническая инспекция аппа-
рата ЦК профсоюза — пять новых 
правил по охране труда, 28 новых 
инструкций по ОТ, 35 распоряже-
ний о внесении изменений в 144 
инструкции и правила по охране 
труда, 13 программ по улучшению 
условий труда и охране труда, са-
нитарно-бытовых условий. 

Важно отметить, что предло-
жения, внесенные в эти докумен-
ты профсоюзом, работодателями 
были рассмотрены и приняты.

В этом году в техинспекцию 
для согласования свои програм-
мы по улучшению условий труда 

прислали четыре филиала ОАО 
«РЖД». Также в этом году компа-
ния будет утверждать новую  ком-
плексную программу по улучше-
нию условий труда на 2024–2026 
годы. Она также должна прийти к 
нам на согласование. 

И это то, что касается только 
Центрального комитета профсо-
юза. Дорожные территориальные 
организации и первичные проф-
союзные организации на предпри-
ятиях также продолжат на своих 
уровнях рассматривать локаль-
ные нормативные акты, подготов-
ленные работодателями. Их цель 
— обеспечить работникам защиту 
прав и интересов в части, касаю-
щейся условий и охраны труда.

Беседовала Ольга Прямицына 

Победители

Ради безопасности и охраны труда 
Победители конкурса на 

лучшего технического инспек-
тора труда РОСПРОФЖЕЛ 2022 
года рассказали читателям 
«Сигнала» о самом сложном в 
их работе. 

Виктор Дормидонтов,  
технический инспектор 
труда Дорпрофжел на 
Юго-Восточной железной 
дороге:
— При проверках не всегда 

сразу удается наладить контакт 
с работниками и получить обрат-
ную связь о проблемах, в этом и 
заключается сложность. Но стоит 
разговорить одного, и его подхва-
тывает весь коллектив, начинает-
ся плодотворная беседа — выяв-
ляются недостатки по санбыту, 
спецодежде и так далее. 

Сразу же готовятся пред-
ставления, но здесь тоже есть 
определенные нюансы. При на-
писании представлений нужно 
обосновать, какие регламенти-

рующие документы нарушены, 
чтобы ускорить устранение заме-
чаний со стороны причастных, на 
что затрачивается определенное 
время. Ссылаться лишь на статью 
214 ТК РФ (обязанности работода-
теля в области охраны труда) не 
профессионально.

Приятно осознавать, что моя 
работа не только на бумаге, она 
в реальной жизни дает положи-
тельный эффект. Так, например, 
удалось добиться установки ме-
ханической приточно-вытяжной 
вентиляции в душевых дома от-
дыха локомотивных бригад на 
станции Мичуринск-Уральский, 
и на той же станции, но уже в зда-
нии сервисного локомотивного 
депо, теперь есть комната приема 
пищи. А в вагоне сопровождения 
для локомотивных бригад экс-
плуатационного локомотивного 
депо Кочетовка отремонтирова-
ли систему обеспечения горячей 
водой, установили новый холо-
дильник и микроволновку.

Жанна Капитонова, тех-
нический инспектор тру-
да Челябинского филиала 
Дорпроф жел на Южно- 
Уральской железной дороге:
— Сложнее всего добиться 

от работодателя устранения на-
рушений по вопросам охраны 
труда и приведения к нормам в 
кратчайшие сроки, так как в ос-
новном это требует финансового 
обеспечения, которого, как пока-
зывает практика, не хватает. По-
этому в рамках соцпартнерства 
руководители предприятий идут 
навстречу, устраняют наруше-
ния, но с продлением сроков.

Лично мне работа дает воз-
можность личного общения с 
представителями всех служб — 
путейцами, вагонниками, дви-
женцами, локомотивщиками. 

Тесно взаимодействую с 
уполномоченными по охране 
труда, общественными инспек-
торами по безопасности дви-
жения поездов и внештатными 

техническими инспекторами. 
Все вместе мы способствуем 
снижению производственного 
травматизма и профзаболеваний 
железнодорожников, а также ри-
сков сходов, аварий и крушений.

Для меня очень важны поло-
жительные отзывы работников 
по результатам моего труда и 
проверок.

Алексей Стельмашенко,  
технический инспектор 
труда Дорпрофжел на Крас-
ноярской железной дороге:
— Самое сложное — верно 

рассчитать допустимые риски, 
которые могут привести к трав-
мированию работников. Необ-
ходимо учитывать множество 
факторов: обеспеченность спец-
одеждой, средствами защиты 
и исправным рабочим инстру-
ментом, уровень обучения и ка-
чество инструктажа по охране 
труда, состояние пожарной и 
электробезопасности на рабочих 

местах, соблюдение режима тру-
да и отдыха на рабочем месте и 
многое другое. 

Кроме того, приходится оце-
нивать большое количество раз-
нообразных по своей спе цифике 
профессий, связанных с движе-
нием поездов, работами на вы-
соте, в электроустановках, на 
объектах повышенной опасно-
сти.   В этом большую помощь 
оказывает профсоюзный актив 
на местах, уполномоченные по 
охране труда, которые инфор-
мируют о проблемах, слабых ме-
стах в обеспечении безопасных 
условий труда. 

Одним из главных своих до-
стижений считаю веру работ-
ников, что профсоюз способен 
защитить их права на безопас-
ный труд, своевременно прокон-
тролировать соблюдение норм 
и правил по охране труда, быть 
достойным представителем пе-
ред работодателем в рамках со-
циального партнерства.

ТЕМА НОМЕРА

За 2022 год рассмотрено ППО и технической инспекцией труда проектов 
Программ и инструкций по охране труда

39804 инструкции и 
правила по охране труда, 
учтено 2452 предложения

788 Программ по улучшению 
санитарно-бытовых условий 
работников,  учтено 376 
предложений

2239 Программ по 
улучшению условий и 

охраны труда, учтено 361          
предложение

74 ЛНА ОАО «РЖД» (СТО, 
положения, рекомендации, 

технические требования, тех-
нико-нормировочные карты, 

распоряжения и т.д.), учтено 119 
предложений

1

2

3

4
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Развитие

Программа уникальных возможностей 
 

При всех новшествах на нем 
сохранены привычные сервисы. 
По-прежнему в режиме реального 
времени можно найти находящих-
ся рядом партнеров программы — 
в этом поможет карта с географи-
ческим расположением значков. А 
партнеров стало больше.

В прошлом году к участию в 
программе лояльности профсою-
за привлечен 251 партнер. Пред-
почтение при поиске новых пар-
тнеров отдается качеству пре-
доставляемых скидок перед их 
количеством, а также отсечение 
предложений, которые не являют-
ся уникальными для членов РОС-
ПРОФЖЕЛ.

Из наиболее крупных партне-
ров можно выделить банк «ВТБ», 
который предоставляет скидку по 
ипотечной программе и страхо-
ванию кредита, сети супермарке-
тов «Слата» и мебельных салонов 
«Аскона Мебель» в Иркутской об-
ласти, «Центр Развития Культуры» 
в Москве, который проводит спек-
такли и концерты. Также скидку 
в рамках программы лояльности 
для членов РОСПРОФЖЕЛ во всех 
регионах предоставляют сети ма-
газинов спортивного питания «Бо-
ди Фит» и спортивных магазинов 
«Форвард».

«Наибольшей популярностью 
у членов профсоюза Комсомоль-
ского теруправления пользуются 
магазины, предлагающие строи-
тельные и хозяйственные товары, 
компании по производству ме-
бели, медицинские учреждения, 
салоны красоты, тренажерные 
залы, — рассказывает заведую-
щая отделом социальной сферы 
Дорпроф жел на ДВЖД Татьяна 
Ляпина. — Дальневосточная маги-
страль, кстати, в лидерах по коли-
честву привлеченных в прошлом 
году новых партнеров.  У хабаров-
чан востребованы детские празд-
ничные агентства, досуговые дет-
ские центры, цветочные салоны, 
специалисты, оказывающие оз-
доровительные услуги, магазины 
медицинских товаров, товаров 
для дома и отдыха, авторемонт-
ные мастерские. На Сахалине — 
магазины продуктов питания сети 
«Баловень».

В целом же наиболее востре-
бованы среди членов профсоюза 
услуги АЗС (более 20 сетей АЗС 
в разных регионах), мобильная 
связь, развлечения, бытовая тех-
ника и электроника, личное стра-
хование. Причем экономия ощу-
тимая: так, на мобильной связи 
члены профсоюза за прошлый год 
сэкономили почти 79 млн руб., на 
бензине — более 8,5 млн руб.

Причем, по словам заведую-
щей отделом социальной сферы 
Дорпрофжел на Юго-Восточной 
дороге Людмилы Прохоровой, вы-
году получают не только члены 
профсоюза, но экономится и бюд-
жет первичек, если при организа-
ции мероприятий они пользуются 
предложениями по программе ло-
яльности.

«Те же цветы к праздникам 
или для юбиляров, экскурсия в 

парк отдыха — скидка распро-
страняется не только на конкрет-
ного пользователя программы, 
но и на первичку, заключающую 
договор на товар или мероприя-
тие, — говорит она. — У нас есть 
активные члены профсоюза, ко-
торые сами заключают догово-
ры или передают контакт пред-
седателям ППО для дальней-
шей работы. Как правило, такие 
активисты знают о программе 
лояльности и желают получить 
скидки в организации, услугами 
которой регулярно пользуются. 
Еще бывает, что железнодорож-
ники хотят помочь развить биз-
нес близким, друзьям или знако-
мым — привлечь клиентов. Они 
знают, что мы широко информи-
руем юговосточников в этом на-
правлении, и, заключая договор, 
начинающие бизнесмены имеют 
бесплатную рекламу и обширную 
базу потенциальных клиентов. И 
им выгодно, и членам профсоюза 
новая скидка».

Программой лояльности мож-
но воспользоваться не только с 
помощью сайта программы, но и 
мобильных приложений для плат-
форм Android и iOS. 

«Да, есть члены профсоюза, ко-
торые до сих пор пользуются кно-
почными телефонами, и цифрови-
зация для них подобна страшному 
сну. Не стоит забывать об этой ка-
тегории, но работать только с ни-
ми — неправильно. Профсоюз за 
равноправие. Молодежь уверенно 
пользуется гаджетами, и заказать 
доставку пиццы, купить новый 
фильм за условные 100 руб., послу-
шать музыку без рекламы — это не 
проблема», — считает заведующий 
отделом социальной сферы Дор-
профжел на Восточно-Сибирской 
дороге Павел Греков.

По его мнению, популярность 
онлайн-сервисов начала расти с 
приходом пандемии COVID-19. За 

это время многие успели почув-
ствовать удобство онлайн-поку-
пок, заказов, подписок, и это ста-
ло привычкой, а онлайн-шопинг 
и вовсе сейчас на волне популяр-
ности. Поэтому профсоюзу сле-
дует развивать сотрудничество в 
рамках программы лояльности с 
такими платформами: с крупней-
шими сервисами музыки, интер-
нет-кинотеатрами, магазинами. 
Это станет мощным толчком к 
развитию программы и мотива-
ции профсоюзного членства, счи-
тает он.

На Восточно-Сибирской до-
роге, кстати, ввести практику ин-
тернет-покупок пытались еще 
четыре года назад. Павел Греков 
признается — тогда не вышло. 
Слишком сложная была схема: 
надо было посетить специаль-
ный сайт, купить товары за пол-
ную цену, а потом ждать кешбэк, 
который, по сути, и представлял 
собой скидку. Теперь сделали 
проще. Партнер вносит в свою 
базу данных промокод, напри-
мер, «РОСПРОФЖЕЛ». Человек 
через официальный сайт компа-
нии делает покупку и, введя этот 
промокод, сразу получает скидку. 
Так на Восточно-Сибирской до-
роге работают с крупной сетью 
выездного и внутреннего туризма 
«Гранд Байкал», организаторами 
концертов и спектаклей «Пре-
мьера», интернет-магазином до-
ставки продуктов ETexpress.ru и 
другими.

Программа лояльности РОС-
ПРОФЖЕЛ будет развиваться и 
дальше, в перспективе — еще боль-
ше уникальных предложений для 
членов профсоюза.

Ольга Прямицына,  
корр. «Сигнала»,  

Наталья Михалева,  
Наталья Соловьева,  

Дорпрофжел на ЮВЖД, ДВЖД

Самые востребованные категории у пользователей программы лояльности

Онлайн-гипермаркеты 
Путешествия (санатории, 

билеты, отели) 
Электроника и 

бытовая техника Одежда и обувь Развлечения 

Товары для детей Финансовые услуги  
(страховки, кредиты, карты) 

Доставка  
продуктов 

Косметика  
и парфюмерия 

Онлайн-сервисы  
(ТВ, кино, музыка)

Мнение 
Валерий Сонин,  
ведущий инженер эксплуатационного 
локомотивного депо Воронеж-Курский:

— Сегодня каждая торговая сеть предлагает свои ски-
дочные карты. А по программе лояльности РОСПРОФЖЕЛ 
карта одна для разных магазинов и фирм. О скидках узнаю 
на сайте программы, где можно сделать выборку по направ-
лениям, и в мессенджерах. Вот, например, есть выгодное 
предложение от воронежского океанариума. Для членов 
профсоюза скидка 15%, это 217 руб. с одного билета. Если 
сходить всей семьей, то экономия приятная. 

Примеры экономии членов РОСПРОФЖЕЛ 
с помощью электронного профсоюзного 

билета в 2022 году

Направление Потраченные 
средства, руб.

Сэкономлен-
ные сред-
ства, руб.

Мобильная связь, все 
регионы

66 894 072 78 817 528

• «Билайн» 54 500 000 63 840 000

• «Мегафон» 7 599 646 10 580 054

• Tele2 4 794 426 4 397 474

Сети АЗС 289 425 417 8 500 539

• «Газпром» (скидка 3%) 270 418 617 8 112 645

• GP Vympel Саратов 
(скидка 2%)

19 006 800 384 894

Мюзиклы Театра МДМ, 
Москва

3 773 425 579 322

• «Шахматы» (скидка 
15—20%)

2 815 105 472 842

• «Ничего не бойся, я с 
тобой» (скидка 10%)

958 320 106 480

Спектакли и концерты 
«Центра Развития  
Культуры», Москва

1 801 800 1 453 200

• концерты (скидка 40%) 1 045 800 697 200

• новогодние елки 
(скидка 50%)

756 000 756 000

Интернет-магазин LG 
Electronics, все регионы 
(скидка 30%)

8 287 850 3 551 936
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Коллектив

Ирина Токарева, 
Дорпрофжел на СвЖД  

Екатеринбург  

Эксплуатационное вагон-
ное депо Пермь-Сортировоч-
ная смело можно назвать уни-
кальным, там в парке А прибы-
тия ПТО работает женский кол-
лектив. 

В рабочей поездке в экс-
плуатационное вагонное депо 
Пермь-Сортировочная, проходя 
по территории предприятия в бе-
седе с председателем ППО депо 
Надеждой Шакировой, замечаю 
странность — женские фигуры в 
спецодежде у вагонов. 

«А что это у вас осмотрщики 
вагона — девушки?» — уточняю у 
профсоюзного лидера.

«Наше депо, можно сказать, 
уникальное, в парках прибытия 
станции Пермь-Сортировочная 
трудятся 72 женщины — осмотр-
щики вагонов — это 30% от обще-

го штата, — рассказала Надежда 
Шакирова. — Женщины самые 
разные: многодетные, воспиты-
вающие детей-инвалидов, оди-
ночки, обремененные ипотека-
ми, кредитами. Многие из них— 
единственные кормильцы в се-
мье».

Знакомлюсь с девушками — 
Александрой Клементьевой и 
Ириной Максимовой. Красавицы: 
щеки румяные от мороза, глаза 
блестят, такую красоту не спря-
тать ни за какой спецодеждой. 
Перед камерой они позируют с 
удовольствием, но разговаривать 
им со мною некогда — надо «от-
пускать» состав, поэтому с рас-
спросами обращаюсь к мастеру 
Константину Лаврентьеву и На-
дежде Шакировой.

«В основном молодые дев-
чата. Идут работать с желани-
ем. Приходят после техникума, 
многие продолжают обучение в 
высших учебных заведениях. Не 
редки случаи, когда «вырастают» 
и идут работать в контору, — рас-
сказывает Константин Лаврен-

тьев. — Наши осмотрщики ваго-
нов гордятся своей профессией и 
дорожат ей.  В депо насчитывает-
ся более двух десятков женских 
династий».

Слышится удаляющийся 
стук молоточков, это девушки 
строго по технологии проверя-
ют все 12 позиций по звукам и 
внешним признакам, выявляя 
неисправности подвижного со-
става. 

Мастер признается, что руко-
водить женским коллективом од-
но удовольствие.

«Кнут и пряник» практикую, 
где-то поругать приходится, но 
редко, чаще хвалю, — делится 
мой собеседник. — На женщин 
похвала действует самым моти-
вирующим образом, они начина-
ют работать еще ответственнее. 
Им важно осознание собствен-
ной полезности».

Любопытствую, почему же так 
получилось, что сформировал-
ся чисто женский коллектив, но 
слышу, что существует несколь-
ко гипотез, а уж как это было на 

самом деле, никто и не упомнит. 
Точно знают главное: задачи на-
брать чисто девичью колонну не 
было, это случайность.

«А женский коллектив — это 
нормальный, устойчивый психо-
логический климат, о нарушении 
дисциплины, например прогул 

или пьянка, даже не может быть 
и речи, — уверяет Надежда Ша-
кирова. — Профессионалы не-
легкого труда, обладающие не-
обходимым знаниями и большим 
опытом. Женский коллектив не 
раз находил трудновыявляемые 
неисправности».

Лидер

Геннадий Астахов,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Тында 

Дарья Черепанова трудит-
ся электромехаником связи в 
Тындинском региональном 
центре связи (РЦС-6), но жи-
вость характера и воспитание 
не дают энергичной девушке 
ограничиваться одной произ-
водственной деятельностью.

Родители Даши, супруги Со-
снины, отдали родному пред-
приятию — Тындинскому регио-
нальному центру связи — не один 
десяток лет жизни. Мама, Окса-
на Михайловна, — механик связи 
на мастерском участке станции 
Тутаул. Отец, Николай Алексан-
дрович, не так давно после 35 лет 
безупречной службы ушел на за-
служенный отдых с поста руко-
водителя этого участка. У обоих 
супругов среди родственников 
немало тех, кто всю жизнь тру-
дился на стальных магистралях. 
Поэтому Соснины по праву счи-
тают профессию железнодорож-
ника потомственной, а себя назы-
вают представителями семейной 
династии.

Дарья, детство которой про-
шло на маленькой станции в глу-
бинке, видела неравнодушное от-
ношение родителей к работе, зна-
ла, что Николай Александрович 
многое делает для обеспечения 
безопасности движения поездов 
как общественный инспектор. 

Для Даши, как и для ее стар-
шей сестры Насти, колебаний по 
поводу выбора дальнейшей судь-
бы после школы не было. Обе по-
ступили в Тындинский техникум 
железнодорожного транспорта, 

после которого Настя пришла на 
станцию Тында приемосдатчи-
ком, а Даша — в родной для ее ро-
дителей центр связи.

В коллектив связистов Даша 
влилась легко. Прошло немного 
времени, и ее стали привлекать 
к общественной работе. Хорошо 
проявила себя девушка на посту 
уполномоченного по охране тру-
да. Участвовала в проверках, вы-
являла нарушения и добивалась 
их устранения. 

«Дарья Черепанова не оста-
лась равнодушной к условиям 
труда работников смежной служ-
бы. Во время контрольного ко-
миссионного осмотра на станции 

Тында она обратила внимание на 
то, как монтеры пути линейно-
го участка идут к зданию табель-
ной, перешагивая через водопро-
водные трубы, перекрывающие 
проход. Об этом она сообщила 
техинспектору, который в этот же 
день выехал на место, обследовал 
его, побеседовал с работниками. 
И нарушение устранили», — рас-
сказывает технический инспектор 
труда Тындинского филиала Дор-
профжел на ДВЖД Вадим Валиев.

Сейчас Дарья переключилась 
на работу в первичной профсо-
юзной организации РЦС-6 и Мо-
лодежном совете Тындинского 
территориального управления 

ДВЖД. И там, и там она избрана 
заместителем председателя. 

Удается ли такое совмещение? 
Судите сами. Председатель ППО 
Анна Прохоровская сейчас в от-
пуске. Дарья Черепанова посто-
янно присутствует у руководите-
ля на разного рода разборах. Без 
нее не принимаются решения о 
привлечении связистов на работу 
в выходные дни, когда проходят 
ремонтные операции в «окна». 
Ведут работы путейцы, а за связи-
стами — предоставление связи и 
контроль сохранности кабельных 
магистралей.

Или такая ситуация. Сотруд-
нику предложили совмещение и 
выполнение помимо основной 
работы обязанностей ушедшего 
в отпуск коллеги. Такая практи-
ка нередка, но только с согласия 
работника и при условии выпла-
ты ему предусмотренной законо-
дательством зарплаты. В данном 
случае оплата не предусматрива-
лась. И лишь после вмешатель-
ства заместителя председателя 
ППО справедливость восстано-
вили.

Заботится первичка и о нор-
мальном микроклимате в кол-
лективе. Для этого организуются 
совместные выезды на природу. 
Особо запомнилась связистам 
поездка-экскурсия в эвенкий-

скую деревню, в которую отпра-
вились с семьями и маленькими 
детьми. Занятия нашлись всем. 
Пока взрослые пополняли свои 
этнографические познания, ре-

бятня резвилась на игровых пло-
щадках. 

Что же касается волонтерства, 
то Дарья рассказала о том, что 
прошедший и начало наступив-
шего года насыщены важными и 
интересными событиями. Волон-
теры из РЦС-6 наряду с предста-
вителями других предприятий 
внесли свой вклад в шефство над 
Чульманским детским социаль-
ным центром. Недавно Даша и ин-
женер Дирекции инфраструктуры 
Наталья Чиботарь побывали на 
станции Юктали. Там состоялась 
встреча с местными юношами и 
девушками. Шел разговор о пер-
спективах развития молодежного 
движения в поселке.

А на один из форумов, состо-
явшихся в Хабаровске, молодежь 
Тындинского регионального цен-
тра связи привезла проект созда-
ния благоприятного инвестици-
онного климата в столице БАМа. 
В нем содержались конкретные 
предложения о мероприятиях, 
которые позволили бы умень-
шить (а лучше вообще свести на 
нет) отток населения из Тынды, 
улучшить конкурентную сре-
ду, дать возможность развивать 
другие отрасли экономики, ко-
торые наряду с железнодорож-
ным транспортом могли бы стать 
градообразующими. Комиссия из 

представителей Общественной 
палаты и других организаций на-
шла предложения молодых тын-
динцев заслуживающими внима-
ния. 

Пример родителей

В осмотрщиках только девушки

В коллектив связистов Даша влилась 
легко. Прошло немного времени, и 

ее стали привлекать к общественной 
работе.  Хорошо проявила себя девушка 

на посту уполномоченного по охране 
труда. Участвовала в проверках, выявляла 
нарушения и добивалась их устранения. 

Фото Владислава Куликова

Фото Дорпрофжел на ДВЖД
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Поддержка

Словом и делом 
Екатерина Белова,  
Дорпрофжел на ДВЖД  

Владивосток 

Работники эксплуатацион-
ного локомотивного депо Смо-
ляниново ДВЖД, как и другие 
железнодорожники, принима-
ют участие в специальной воен-
ной операции. Коллектив пред-
приятия старается поддержать 
семьи мобилизованных.

Так, машинист, лидер сове-
та молодежи депо Денис Тоц-

кий провел экскурсию для детей 
коллеги Сергея К., участвующего 
в СВО. Мальчишкам он показал, 
где работает их отец, рассказал 
о специфике железнодорожной 
профессии.

Удовольствие ребята полу-
чили, «проехав» в кабине трена-
жера четырехсекционного элек-
тровоза «Ермак». Закончили 
встречу железнодорожники чае-
питием, договорившись с маль-
чиками поддерживать связь.

«Ребятам вручили подар-
ки: сертификат в магазин DNS и 

сладости. Такие же  подарочные 
сертификаты от профсоюза вру-
чили всем семьям мобилизован-
ных работников», — отметил Де-
нис Тоцкий. 

История

С любимыми 
не расставайтесь 
Валерий Брок,  
внеш. корр. «Сигнала»

О поэте Александре Ко-
четкове советские люди узна-
ли из фильма Эльдара Рязано-
ва «Ирония судьбы, или С лег-
ким паром!». В этой несмеш-
ной комедии все было хорошо 
— и сюжет, и актерская игра, и 
музыкальное сопровождение. 
А автобиографический речита-
тив Кочеткова «С любимыми не 
расставайтесь» просто западал 
всем в душу. 

Трясясь в прокуренном вагоне, 
он стал бездомным и смиренным. 
Трясясь в прокуренном вагоне, он 
полуплакал, полуспал, когда со-
став на скользком склоне вдруг 
изогнулся страшным креном. 
Когда состав на скользком склоне 
от рельс колеса оторвал. Нече-
ловеческая сила, в одной давильне 
всех калеча, нечеловеческая сила 
земное сбросила с земли. И нико-
го не защитила вдали обещанная 
встреча. И никого не защитила 
рука, зовущая вдали… С любимы-
ми не расставайтесь! С люби-
мыми не расставайтесь! С лю-
бимыми не расставайтесь! Всей 
кровью прорастайте в них, — И 
каждый раз навек прощайтесь! 
И каждый раз навек прощайтесь! 
И каждый раз навек прощайтесь, 
когда уходите на миг… 

…Летом 1932 года Кочетков с 
женой отдыхали на Кавминво-
дах, потом заехали в Ставрополь, 
к отцу Инны Григорьевны. Там 
поэт, которого звали дела, купил 
билет на московский поезд, но 
никак не мог проститься с же-
ной. Уже перед самым отправ-
лением она буквально заставила 
мужа остаться с ней и отложить 
поездку. Через некоторое время 
поэт узнал, что поезд, на котором 
он должен был уехать, потерпел 
крушение. Кочетков, потрясен-
ный своим счастливым спасе-
нием, написал стихотворение 
«Баллада о прокуренном ваго-
не». Оно было случайно найдено 

и опубликовано уже после смер-
ти автора. Буквально на следую-
щий день после публикации про-
изведение стало популярным по 
всей стране. Благодаря ему имя 
Кочеткова наконец-то получило 
заслуженное признание.

Между тем московские дру-
зья Кочеткова о катастрофе по-
езда знали, но не предполагали 
о чудесном спасении, поэтому 
когда поэт появился перед ними 
живой и здоровый, восприняли 
произошедшее как чудо воскре-
шения. 

«Нас спасла любовь», — от-
мечала Инна Кочеткова.

Несмотря на то, что «Бал-
ладу о прокуренном вагоне» 
впервые напечатали только в 
1966 году, популярной она ста-
ла намного раньше. В 1942 году 
Яков Протазанов на Ташкент-
ской киностудии снимал фильм 
«Насреддин в Бухаре» с Львом 
Свердлиным в главной роли. 
На съемках присутствовали ав-
тор книги Леонид Соловьев и 
редактор Александр Кочетков. 
Именно тогда Кочетков впер-
вые прочитал Соловьеву свою 
«Балладу...», а та так потрясла 
писателя, что с того момента 
он читал ее всем своим знако-
мым — в качестве обязательной 
программы. Так стихотворение 
и пошло в народ. С переделка-
ми, зачастую без указания авто-
ра, но «с любимыми не расста-
вайтесь» — обязательно.

Ответы на сканворд, опубликованный в № 07

По горизонтали: Сплетня. Сова. Метрика. Утро. Орех. Стекло. Данте. Очки. Втык. Оратор. Запор. Досуг. Кожух. 
Ужас. Дойл. Засов. Ябеда. Каюк. Марфа. Гриб. Аут. Амур. Стойка. Жбан. Наем. Клик. Енот. Икар. Керн. Рало. Омут. 
Кворум. Пит. Мама. Дока.
По вертикали: Контрабас. Самоотвод. Латте. Трио. Яга. Ретро. Хокку. Скоп. Тир. Кутеж. Огрех. Смола. Гуляка. 
Каземат. Осада. Ухо. Сарай. Врата. Фукс. Робокоп. Банкрот. Уникум. Ракета. Сменка. Огород. Таро. Фома. Лук.

Составил Алексей Пискунов

Фото из архива МКПЖ

Кадр из т/ф «Ирония судьбы, или С легким паром!». Реж. Э. Рязанов. 1975 г.
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Детский спортивный праздник «Хоккей в валенках» состоялся в Пензе. Его 
инициаторами выступили профактивисты и члены хоккейной сборной 
эксплуатационного локомотивного депо 

Более 10 тонн гуманитарного груза собрали члены профсоюза в рамках 
акции «Поможем железнодорожникам Донбасса!», организованной 
Дорпрофжел на МЖД 

На реке Кан состоялся чемпионат Иланского узла Красноярской железной дороги по 
подледному лову, участие в котором принимали не только рыбаки, но и рыбачки

Дорпрофжел на ЮВЖД организовал для семей членов профсоюза масленичные гуляния, их 
посетили почти 2 тыс. человек

Оренбургский филиал Дорпрофжел на ЮУЖД провел товарищеский матч по мини-футболу среди команд — 
членов профсоюза Западного филиала  КАЗПРОФТРАНС и их российских коллег. Спортивная удача встала на 
стороне команды россиян

В Санкт-Петербурге прошли мероприятия, посвященные Дню зимних видов спорта. Члены профсоюза 
прокатились по подготовленной лыжной трассе на Крестовском острове


